

LA ÚLTIMA HORA

Número suelta 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.349.

SUSCRIPCION Un mes 2 pesetas
Extranjero (trimestre) 10

Palma, Miércoles 25 de Mayo de 1921.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

PRINCIPAL. Mañana jueves **THAIS** del excelso repertorio Dulcinea

DEL MOMENTO

LA MENDICIDAD EN PALMA

Hace unos meses nos lamentábamos del incremento que iba tomando en Palma la mendicidad.

Indicábamos la necesidad de que las autoridades la atajaran, evitando la inmigración de mendigos extraños; de que se atendiera convenientemente a los propios en nuestros establecimientos de beneficencia, y finalmente que se evitara por todos los medios, que fueran dedicadas por sus padres a la industria de pedir esas pobres criaturas que a diario nos asaltan por las calles de la ciudad, pidiéndonos con forzada insistencia unas monedas mientras nos refieren, al parecer de memoria, las más espantosas calamidades.

Nuestras indicaciones cayeron desgraciadamente en el vacío. Lejos de haberse atajado el mal, éste va en aumento y cada día es mayor el número de los que en la calle imploran la caridad pública.

Sinceramente lo lamentamos, pues creemos que en bien de todos debería evitarse el espectáculo que con ello se ofrece, el cual no puede ser ni más triste ni más deplorable.

Para los pobres desgraciados que han fracasado en la lucha por la vida, la piedad de sus semejantes sostiene los asilos y demás establecimientos de beneficencia, donde aquellos encuentran o deben encontrar al menos, el sostén necesario para sobrelevar su existencia.

Tal vez la constitución verdaderamente anticuada por que se rigen en España y puede que en las otras naciones, estos establecimientos, en los cuales quizás fuera conveniente un poco más de libertad, atenuándose el rigor disciplinario que en ellos se nota, sea la causa de la aversión que la mayoría de esos desgraciados sienten hacia los asilos, a los que en buena lógica deberían acudir voluntariamente, prefiriéndolos a la vida cruel y despiada de la calle, en la que viven confiados a la caridad de los transeúntes.

Sea por lo que fuere, que no vamos a considerarlo ahora, si bien estimamos que ello supone una cuestión digna de estudio, el caso es que a pesar de existir varios establecimientos de beneficencia, cada día es mayor el número de los que en Palma imploran limosna.

Insistimos en que esto no debe suceder. Nadie ignora que en la mayoría de pueblos y ciudades la mendicidad está terminantemente prohibida. ¿Por qué en Palma se ha de llevar la benevolencia, si es que así pueda llamarse al dejar incumplir las prescripciones legales, hasta el extremo de que mendiguen a todas horas y por todas partes, propios y extraños, sin limitación alguna?

Pero en fin, el móvil principal que nos mueve al escribir estas líneas, y es lo que debe evitarse a toda costa, por verdadera caridad, por noble espíritu de humanidad, es el espectáculo que ofrecen esas pobres criaturas, que acompañadas de cerca o de lejos por sus mayores, van mendigando por nuestras calles, vestidas desastrosamente, quizás para así inspirar más lástima.

Hay que salvar a esas infelices criaturas del desastre moral y material que supone el que vayan creciendo apartados de toda educación útil y provechosa, abandonadas a las enseñanzas peligrosas de la calle, y matando en flor, en el estado de miseria en que viven, todo sentimiento de dignidad.

No es humanamente posible que se permita que, obligados por la necesidad o guiados por otros móviles, los padres de tales criaturas vayan sacrificándolas a su provecho en una edad en que es un crimen todo lo que les aparte de la educación y preparación que para la vida deben recibir quienes quieren ser en el mañana hombres de labor y de provecho. Una vez más insistimos acerca de este

tama, seguros que de considerarse conforme su importancia requiere, seremos atendidos.

Es lamentable que se permita la mendicidad callejera. La caridad, así particular como oficial, debe organizarse de manera que atendiendo a las necesidades de los desgraciados que han sido vencido por el infortunio, evite al mismo tiempo el espectáculo triste de sus miserias. Pero, cuando se mira bajo el aspecto que hemos apuntado; cuando vemos a los niños dedicados a la ingrata industria de la mendicidad, entonces el caso es mayormente lamentable, tanto que es un deber en todos que se evite, que se prohíba terminantemente, salvándoles desde luego de su vergonzosa indigencia.

Las colonias proveyeron a Francia durante la pasada guerra no solo de hombres de combate, sino de trabajadores. Argelia y Túnez, enviaron 94.000 de éstos. China envió 37.000 coolies, y en total, Francia recibió el auxilio de 221.000 obreros, que permitieron incorporarse a filas a otros tantos franceses.

Los chinos emplean la escritura vertical en su forma llamada *tepicomia*, esto es, de arriba abajo, empezando por la derecha y concluyendo por la izquierda: los japoneses escriben de arriba abajo, pero empiezan por la izquierda y concluyen por la derecha.

Los pueblos semitas emplean la escritura horizontal, siendo especial el procedimiento llamado por los griegos el «*boustrophedon*», que significa «*buey que ara*»; hacen esa escritura con líneas continuas, de izquierda a derecha, y volviendo en el renglón siguiente de derecha a izquierda: imita el enlace de los surcos con la labor de arar la tierra.

Nuestros colaboradores

MALLORCA A PIE

CRISTÓBAL PIZÁ

En mitad de la carretera nos paramos a verlo. Está ahí, tras de los vidrios de la ventana de su estudio. Pinta. Nuestra presencia acaba por llamarle la atención. A través de la vidriera y por sobre los lentes nos observa, hurano. Nos reconoce, de pronto; suelta paleta y pinceles, y la puerta de su casa y sus brazos se abren de par en par, a recibirnos.

¿Y esta «*midam*» es la mujer de «*vous*»? Es su saludo de ritual para nosotros—patechada de un torero cuya inadaptación a las costumbres francesas describe Pizá con mucho donaire.

No tiene el lenguaje escrito onómatopeyas que inviten el sorber entre dientes con que Cristóbal Pizá traduce sus emociones. Sus ojos se dilatan, su boca se contrae y sus manos acarician la idea o el sentimiento que se le desbordaron del ánimo. Al recordar su figura, la veo siempre en mitad de los caminos, con la cabellera gris al viento, las cejas y las barbas abarascadas, el cayado en la derecha y el brazo izquierdo sobre los hombros de la espiritual, de la adorable Marianita, su única hija, su familia única.

—El loco—exclaman los cretinos al reparar en sus arrebatos de palabra y gesto. ¡Símplica, honrosa demencia! Demencia de inadaptado, de rebelde, de artista que procura vivir bien consigo mismo antes que con el mundo inagotablemente generoso en dar consejos.

Nuestro amigo habita en la carretera de Deyá, a la salida de Sóller. Digo a la salida y no a las puertas porque estos dos vocablos no son sinónimos para la intención con que Pizá se ha establecido en tales parajes. Hacía Deyá, llega el pintor hasta Son Bleda, a la vista del mar presentido en el viento que estremece los olivos a cuya sombra pasa la carretera. Y por los atajos de la misma ruta, desciende al valle de Son Salas para subir y recalar en los panoramas de Muleta, abiertos al infinito. Estos son sus paseos habituales los días que la tristeza o el mal humor le apartan de su casa y de la gente.

Y la casa es muy pequeña para que la facilidad—si arriba—pueda llenarla con muy poco. Atrás hay un cercadillo, harem de un gallo, cada uno de cuyos pasos es un desprecio. El cercado tiene tanto de huerto como de jardín. En la casa los trabajos del pintor se mezclan con los utensilios familiares más humildes. En el estudio los retratos al óleo, arreglo y ampliación de fotografías, dis-

putan el lugar a los paisajes y a los retratos hechos al natural y a conciencia. Y el estudio y la casa y el pescado son, a su manera, reflejo del vivir heroico del artista que en una ciudad acudada no ha conquistado la independencia que se merece y que en medio del vulgo desdeñoso no renuncia, no quiere renunciar a su ilusión.

Cuando algún paisajista indígena me dice en Palma que es inútil luchar, y que la ciudad y sus afueras están agotadas como temas pintóricos, me acuerdo y cito siempre el ejemplo de nuestro amigo, uno de los pintores espiritualmente más jóvenes de toda la isla.

—Y Cristóbal Pizá? Allá, en Sóller, no se cobran quinquenios por malograr el talento y la vocación de los muchachos. Allí no hay los centros públicos y los cafés se adornan con los cromos que hoy desaparecen ya de las barberías. Cristóbal Pizá se esclaviza, se tortura en pintar retratos. Y sin embargo, siempre halla un resqueijó, siempre tiene unas horas para salir al campo, a cara de visiones nuevas.

Porque es así, lector. Tras de esos retratos, que son para nuestro amigo el duro yunque de la vida, suelen ocultarse unos bocetos, unos cuadros pintados por vehemencia de Arte, por ansia de sorprender los encantos de una campaña que en cualquier momento, que la contemples es una revelación inexhausta y una superación de sí propia.

Este año nuestra curiosidad ha tropezado con tres trabajos recientes: unas casitas rústicas tras de una chumbera y unos almendros floridos, una noria antigua bajo unos almendros en flor; y una parte de jardín de álamos y plátanos. El jardín es una nota tropical nueva de visión y rica en matices verdes; el paisaje de las casitas, muy bien ponderado de masas y de viva luminosidad; y la noria, un acierto de «*motivo*» y de ambiente sobre un fondo de montaña húmeda de lluvias y envuelta en nieblas.

—Lo encontré ahí en la huerta—nos dice Pizá frente a su paisaje de la noria—Arancé por el camino y me quedé pasmado. Era una «*corbeille*» de flores, una cosa inesperada, una maravilla de composición, de luz, de finezas. Me senté en el borde de ese muro y empecé a pintar. Hacía un frío atroz, y me olvidé del frío. Después se me echó encima un chubasco, y me refugié en esa arcada. El agua me caía en la espalda a chorros. Pero no desistí. En cuanto pasó la lluvia, volví a pintar. ¡Era tan bonito! ¡Había una luz! Aquí hay algo de lo que mis ojos vieron. Pero he de volver allá, a retocar algunas cosas. Hay trozos demasiado «*cañados*». Quería conseguir...

—Querer, insistir, mojarse, exponerse al frío! Amigo Pizá, siempre serás un pobre hombre. El tiempo que invertis en pescar un renna, deberías consagrario a visitar a algún personaje que os concediese empleo burocrático. Podrías dedicaros a dar clases de paisaje, bajo techo y a la luz de una lámpara. En el «*Blanco y Negro*» hallarías unas estampas preciosas. Os lo decimos seriamente. ¡Convenceos! Para un pintor, lo menos importante es pintar bien...

En Sóller, el estudio de Pizá, sirve de refugio y repaso al espíritu. Imaginad una habitación pequeña encalada, con unos poyos que substituyen a las otomanas orientales, cubiertos de pieles; una estufa que se traga el tronco de un olivo, apoyado a la pared como un personaje más de la tertulia; un amable desorden de revistas, colores y pinceles; y encima de un tripode de máquina fotográfica, un cristal de aumento, un cristal enorme y redondo que os desconcierta y os cohibe como una mirada de Jehová. De pronto cree uno que el pintor ha renunciado al Arte para dedicarse a la Astronomía. Pero nuestro amigo nos sosiega y saca de dudas. El cristal tiene otro objeto: descubrir el parecido y acentuar todo lo posible la expresión más simpática del retratado.

Por el estudio de Pizá desfilan casi todas las personalidades que visitan a Sóller. Este era el rincón predilecto de Mir, de Rusiñol, de Bernagell, del doctor Comte. Aquí reposaba, al dirigirse o al venir de Miramar, el Archiduque de Austria, gran amigo del artista. Pizá insistía en obsequiarle, y el archiduque condicionaba el agasajo:

—«*Una «toronja» Pizá! ¡Una toronja, no me!*»

Entre estas cuatro paredes, Cristóbal Pizá gestiona como un Júpiter tonante. El artista ha vivido muchos años en Italia y Francia, y en su lenguaje, y en los momentos de exaltación mézclanse atropelladamente vocablos castellanos, franceses, italianos y mallorquines. Su memoria prodigiosa y su don de imitar evocan episodios y escenas de su juventud a cuyo recuerdo el corazón se le enciende como un áscua. En Nimes trató Pizá a los más famosos toreros españoles. Era el paño de lágrimas de todos ellos, su intérprete, su consejero. Ellos se afanaban por corresponder a tanta amabilidad, y le prestaban sus trajes de lince, sus capotes de paseo y le «*posaban*» en la pintura de taurómaca que Pizá cultivaba entonces. Fuentes le profesó gran simpatía, y le sirvió de modelo en muchos cuadros. Una tarde, durante la lidia, salióse Pizá del público y

fué a sentarse aislado, en las gradas altas. Al terminar Fuentes una colosal faena de capote, Pizá no pudo reprimirse y lanzó un ¡olé! que resonó en todo el circo. El matador reconoció la voz del artista, y saludándole desde lejos, exclamó:

—¡Tosos pintamos!
Y añade Pizá:

—Oír mi ¡olé!, notar que Fuentes me hablaba desde el ruedo, y subir a grandes zancajos los periodistas a interrogarme, fué todo una.

—¿Qué quiere decir ¡olé!? ¿qué quiere decir *olé!*?—me preguntaban.

Y yo, apurado, concluí por responderles, en mi andaluz pasado por Perpignan:

—¡Eso no se traduce ni con los deos!

En una curva de la carretera nos despedimos:

—¡Adios... ¡Adios!
—¡Viva «*midam*»!

Plantado en medio del camino, Cristóbal Pizá nos mira partir. Y así le vemos por última vez, con la cabeza descubierta, con las canas al aire, como un hombre que, por obedecer los primeros impulsos de su corazón, se echa al mundo y se olvida del sombrero.

—El sombrero, lector!

¡El sombrero con que los resguardos imploran caridad, y los hipócritas adulan al «*amo*»!

Miguel Sarmiento.

Cámara de Comercio

ULTIMA SESION

La Cámara quedó enterada—entre otros asuntos—de haberse correspondido a los requerimientos del Excm. Sr. Ministro de Fomento recomendando a los comerciantes y exportadores mallorquines que procuren evitar el alza aguda de precios en el mercado actual, a fin de que, en beneficio de la producción, puedan armonizarse los intereses de todos y no tenga que apelarse de nuevo por el Gobierno a justificadas restricciones.

Seguidamente la Presidencia se refirió a los actos celebrados a raíz del fallecimiento del malogrado Secretario de la Cámara señor Labandera y a la velada necrológica que como tributo a la buena memoria del mismo se le dedicó el día 12 del mes corriente, acordando la Cámara subvenir en la forma propuesta por la Mesa a la cuantía de aquéllos y testimoniar, consignándolo en el acta, el más vivo agradecimiento de la Corporación al Sr. D. Guillermo Roca Waring por la documentada y sentida biografía del finado leída por dicho señor en el referido último acto y proceder a la impresión de tan notable trabajo, insertándolo también en el «*Boletín*» de la entidad.

El señor Médico dió cuenta del resultado de la reunión de la Junta local que entiende en la construcción de la Casa de Correos, en la que por unanimidad fué acordado que podía accederse a la prórroga de diez meses solicitada por el Ayuntamiento para la cesión del solar en el que pueda levantarse dicho edificio. De las gestiones oficiales realizadas cerca del señor Inspector de Contribuciones a fin de que, antes de proceder a la formación de expedientes, dadas las facilidades posibles para que se pongan en condiciones los comerciantes e industriales que no figuren debidamente en la Matricia.

También manifestó que intercediendo por la numerosa colonia de comerciantes mallorquines establecidos en Francia, se había dirigido al Excm. Sr. Ministro de Estado rogándole que, arreglamente al artículo 4.º del Tratado de 1862, viera la manera de defender urgentemente los intereses de nuestros compatriotas abocados a que el Gobierno francés les incluya en la contribución extraordinaria sobre los beneficios de la guerra de dicho país; asunto respecto al cual acaba de recibirse una comunicación del Subsecretario de aquel Ministerio manifestando que nuestro Gobierno tiene entabladas negociaciones que conducen a la favorable solución que se persigue.

A continuación, y después de manifestar los reunidos su completa conformidad con lo actuado por el Presidente, se tomaron los siguientes otros acuerdos:

Apoyar la implantación de una comunicación radiotelefónica entre Palma y Valencia, que ofrece instalar la Compañía Ibérica de Telecomunicación, sean traídos explosivos (en especial dinamita), de los cuales actualmente carecen por completo para sus trabajos tanto el ramo de construcción particular como el de ferrocarriles y sobre todo el de minería.

Contribuir a las Ferias y Fiestas proyectadas este año por el Ayuntamiento de esta ciudad, según el criterio de la Mesa.

Oponeerse terminantemente a las nuevas tarifas que para percepción de fluido eléctrico intenta implantar la Compañía Mallorquina de Electricidad «*La Palma de Mallorca*».

Reiterar por parte de la Comisión especial de la Cámara la ultimación armónica de los trabajos comenzados cerca del actual Concesionario del Teléfono, acordes con los planes que persigue esta entidad.

En conocimiento del incidente surgido en el seno de la Comisión de fuerzas vivas que entiende en el asunto de nuestras Comunicaciones marítimas, aplaudir

las gestiones realizadas y actitud observada por el señor Juncosa, representante de esta Cámara en dicha Comisión, facultándole para continuarlas y para obrar en ellas según lo que las circunstancias le aconsejen.

Y haber visto con simpatía, a indicaciones de los señores Corró y Salom, la interrelación parlamentaria del Diputado a Cortes don Luis Alemany en favor del mejoramiento del servicio telegráfico de Baleares, y felicitarle en nombre de la entidad, apoyando sus peticiones cerca del Director General de Correos y Telégrafos.

Luego el señor Médico manifestó haber recibido la visita del Presidente de la Diputación Sr. Llobera, y de una comisión de diputados provinciales que al conocer la aprobación del presupuesto provincial con el impuesto sobre la exportación combatido por esta Cámara, habían querido ser los primeros en comunicarla a esta Presidencia, para aprovechar al propio tiempo la ocasión de reiterar los deseos de buena amistad sentidos hacia esta Cámara y disipar todo recelo que pudiera constituir un obstáculo para las buenas relaciones entre una y otra Corporación.

Después de varias manifestaciones, se acordó hacer constar en acta haber visto con gusto dicho espíritu de «*concordia*» y manifestar que esta entidad está dispuesta a secundar tal actitud. Sin embargo, como entre los exportadores se han exteriorizado opiniones encontradas respecto a la conducta a seguir después de la aprobación de tal impuesto, esta Cámara someterá el asunto a los propios interesados para que éstos nombren una comisión que se entrevista con otra de señores diputados provinciales, conforme así se convino en principio con el Presidente de la citada Corporación Sr. Llobera.

Se nombró a don Antonio Vidal Vaque para el cargo de Secretario de la Cámara, vacante por defunción de don José F. Labandera.

POR TELEGRAFO

DE BARCELONA

Por la explosión de un petardo

Barcelona 24 (3:45 m.)

Correspondiendo al Juzgado del Sar las diligencias sumariales por la explosión del petardo en la calle del Marqués del Duero, ocurrida en la noche del domingo, parece ser que el explosivo carecía de importancia.

¿Viveres averiados?

No se ha confirmado la noticia que circulaba de que se hubiera averiado una importante partida de viveres que el Banco de Barcelona tenía en sus almacenes en concepto de depósito.

Según se decía en los pasillos del Juzgado se averió una pequeña partida de judías.

Regreso del señor Sedó

El senador señor Sedó regresó de Madrid donde conferenció con el Presidente del Fomento del Trabajo Nacional y con el conde de Querol, dándole cuenta de los deseos del señor Argüelles de conferenciar antes del consejo de hoy con los representantes de la industria catalana.

En su consecuencia salieron anoche en el expreso para Madrid los presidentes del Fomento del Trabajo Nacional, el de Industria, el del industrial de Tarrasa, tres fabricantes de Sabadell y tres patronos metalúrgicos, quienes serán recibidos hoy por el Ministro poco después de llegar a la Corte la Mancomunidad.

Conferencia del Sr. Vázquez Mella

El Círculo Tradicionalista ha empezado el reparto de invitaciones para la conferencia que dará en el Teatro Goya el señor Vázquez Mella el día 5 del próximo junio.

Los admiradores del ilustre político le obsequiarán con un banquete en el «*Ma-jestic*» Hotel.

Telegramas

Los fabricantes de tejidos y algodón de Cataluña y la Asociación Nacional de fabricantes de juguetes y artículos de bazar, han telegrafiado a los ministros de Hacienda, Fomento y Estado expresando su disgusto producido por la publicación de la reforma arancelaria por no responder a la grave situación económica de España y estar en contradicción con el preámbulo del proyecto—*Oliver*.

“OCULARIUM,”

41, FERNANDO 41—BARCELONA



Instituto Optico-Oculista

Tenemos el honor de avisar a nuestra distinguida clientela, que nuestro Director recibirá en el

Hotel Alhambra

Viernes y sábado 4 y 5 de junio de 9 a 6. Llevará consigo un muestrario de los últimos adelantos en gafas y lentes modernos.

Camisería Parisián

Ferrer y Compañía, Colón 27 y 29 y Jaime II, 86 y 88

Modas y Novedades de la temporada

Palera confección de CAMISAS caballero de gran fantasía.

Ultimos modelos en CORBATAS.

MEDIAS en clases y precios especiales.

ABANICOS japoneses, Bastones, objetos para regalo, etc. etc.

TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Baños de San Juan de Compos

El día 1.º de Junio próximo empezará la temporada oficial de los baños termales de San Juan de la Font Santa, cuyas aguas minero-medicinales emergen a 40 grados centígrados y producen efectos maravillosos en varias enfermedades principalmente en el reumatismo y enfermedades de la piel. En la estación del Ferrocarril «Baños San Juan» habrá coche en combinación con los trenes. Para informes, Constitución, 1 y 3 (Café Ferrá).

Servicio de Autos de Inca-Lluch

Estos días ha empezado el servicio para la temporada de verano de 1921 con un auto de itinerario; salida de Inca a la llegada del tren que sale de Palma a las 14'45 y por las mañanas a la llegada del tren que sale de Palma a las 7'45, fuera de itinerario y si hay pasaje.

CLASES PARTICULARES, Militar, Ingenieros, Matemáticas

por los capitanes **A. Clar y F. Vidal** Informes: Riera 24 o Mesquida 6, 2.º

INFORMACION

El hidroavión «Mallorca»

Ayer tarde era esperado en esta ciudad el hidroavión «Mallorca», de la Compañía Aero-Marítima Mallorquina.

Las noticias que al mediodía se recibieron en Palma, eran de que a las 4 y media saldría de Barcelona, cuya noticia trascendió rápidamente, lo cual hizo que acudieran al paseo del puerto algunos miles de personas deseosas de presenciar la llegada del avión.

A las cinco de la tarde se recibió un despacho anunciando que aplazaban para hoy el viaje por no presentar el tiempo buen aspecto.

Esta mañana a las 11 ha vuelto a suspender la salida ante la inseguridad del tiempo, teniendo anunciada para esta tarde a las cinco y media.

Las constantes anomalías atmosféricas que se vienen registrando en toda la región de Levante, justifican sobradamente, que el experto aviador señor Colomer, quiera revestir de toda seguridad esta travesía, que por otra parte siendo la primera vez que habrá de cubrirse, exige que se haga en las mejores condiciones.

Homenaje a Cajal

En 1918 los admiradores, amigos y discípulos publicaron un *Libro de Honor* al malogrado doctor don Rafael Rodríguez Méndez, quien desde 1874 desempeñó la Cátedra de Higiene de la Facultad de Medicina de Barcelona, después de empeñadas y muy comentadas oposiciones, siendo todavía un joven de aspecto estudiantil. A partir de esta fecha durante cuarenta y cuatro años difundió los conocimientos higiénicos, poniendo al servicio de la gran «Ciencia de la Salud» un talento infatigable.

En primero de mayo de 1922, y apesar de un corazón fervoroso y una aplicación febril caerá sobre el doctor Cajal una Ley, en este caso absurda, sólo por cumplir en dicha fecha setenta años, estando en plena mentalidad y actividad, será separado de la enseñanza oficial dándole la jubilación.

Quién ha sido honra y prez de la ciencia española, quien produjo intensa y extensa labor, quien llevó a España a que ocupara el primer puesto en el mundo de la ciencia biológica, cae de lleno en una ley inconcebible.

Así es que aplaudimos con entusiasmo la iniciativa de sus discípulos, que ocupan muchos de ellos renombre en el profesorado oficial, de prepararle y dedicarle un homenaje consistente en la publicación, en dos tomos, de los frutos de las enseñanzas que aprendieron de su caro maestro.

Sucesos y desgracias

En la calle de la Concepción ha resbalado esta mañana un caballero fracturándose una pierna.

Ha sido recogido y auxiliado por varios transeuntes y luego conducido a su casa en carruaje.

En la Plaza de Abastos ha caído, también, una señora, efecto del estado de humedad en que se hallaba aquel piso, produciéndose una fuerte contusión en una pierna.

Ha sido curada en la Casa de Socorro.

En la Plaza de Palou y Coll ha caído un carretero del carro que guiaba, produciéndose una herida en la cabeza que le ha sido curada en la Casa de Socorro.

El «foot-ball» en la calle

En esta ciudad va cundiendo la afición al *foot-ball*, hasta el extremo de que ya no se limita a los campos de juego que se han venido construyendo exprefeso.

El *foot-ball* invade la calle.

Cualquier grupo de chiquillos, apenas suma más de cuatro, improvisa una partida de balón-pié, en cualquier calle de la ciudad, comenzando las más de las veces por tener que improvisar el balón.

Y se empeñan en su juego de tal forma, que poco les importa andar a empellones contra los transeuntes y a veces dar contra éstos con la pelota.

El abuso a veces lo cometen jugadores algo crecidos ya. Al atardecer suelen organizarse algunas partidas en la explanada del muelle, molestando a los pasantes que en dichas horas concurren a dicho sitio.

Cultívese cuanto se quiera el *foot-ball*. Lejos de parecernos mal aplaudimos el que nuestra juventud se ejercite en los deportes que hayan de facilitar su desarrollo físico.

Pero, bágase sin molestar a nadie. Jueguen en campos apropiados y dejen edita la vía pública para los transeuntes.

Recordamos a propósito de esto, que a raíz del incremento que tomó en Palma el juego del diábolo, la autoridad, con muy buen acuerdo lo prohibió en la calle para evitar posibles y desagradables consecuencias al público.

Podrían evitarse las molestias que el secundario causan los jugadores callejeros.

Una sencilla orden dada a los urbanos

bastaría para ello, y estimamos que debe dictarse para evitar las molestias que hemos apuntado.

Exposición de P. Isern Alié

En la «Galería Marguy», de París, nuestro compatriota el pintor señor Isern Alié, está celebrando con gran éxito una exposición de paisajes, figurando en la misma cinco telas pintadas en Mallorca, tituladas:

- La Esmeralda.
- Mi casa de Mallorca.
- El valle de Boca.
- Mis amigos los pescadores.
- El cabo de Cataluña.

De diez y seis obras que figuran en la mencionada exposición, vemos que han sido adquiridas doce antes de inaugurarse aquélla.

El conocido crítico de arte Alfredo Montagne (Ené de Piro) escribe en un prólogo al catálogo:

«Todos podrán ver en la obra del señor Isern y Alié, una exquisita sensibilidad puesta al servicio de la naturaleza, manifestada en los *panneaux* expuestos.

«Hay paisajes expresivos, llenos de verdades arrancadas de la naturaleza; paisajes plácidos, optimistas, virgilianos.

«Ante sus árboles bellos y ante sus montañas grandiosas, respírase un aire puro y sincero, y en su ambiente se advina al gran poeta latino al componer sus georgicas y sus bucolios.

«Yo creo que la crítica y los inteligentes en Arte, encontrarán en la obra del señor Isern, un dibujo impecable y elegante, lleno de emoción; la pintura sólida y vistosísima. Todo, en fin.

«Pero, por encima de ello, en las telas de Isern Alié, se encuentra una cosa más rara todavía; en ella se encuentra el alma de un artista.»

Muy de veras felicitamos por su éxito al notable artista, que, como tantos otros, al buscar en las bellezas de nuestro paisaje motivo para sus telas, se convierten en heraldas de nuestra tierra y proclaman sus bellezas en el extranjero.

Noticias del Ejército

Academias.—Dispone que las vacantes de Profesor y Ayudante de profesor en las Academias militares y Colegios podrán ser solicitadas por los Jefes y Oficiales de empleo correspondiente que en la fecha del anuncio del concurso hayan cumplido un año de efectividad.

Ascensos.—Ha sido promovido al empleo de Suboficial de la Guardia civil el sargento de la Comandancia de Murcia D. Pedro Tauler Cifre y a sargento del mismo Instituto el cabo Nadal Teracauba con destino a la de Tarragona.

Destinos.—Coronel D. Francisco Clar Rius de la Zona de Acila al Regimiento de Cuenca núm. 27.

Lutos.—Con motivo de haber fallecido el Excmo. Sr. Capitán General D. Fernando Primo de Rivera se ha dispuesto que durante tres días vistan de luto los Generales, Jefes y Oficiales llevando el brazal de gaza negra reglamentaria.

Retiros.—Ha sido concedido para Palma al teniente de Carabineros de la Comandancia de Estepona D. Nicanor Pérez Dapia y al carabinero de la de esta isla Francisco Castaño Bordesá.

Supernumerarios.—Se ha concedido el pase a esta situación al capitán médico del Hospital militar de Málaga D. Jerónimo Forteza y Martí.

Bibliografía

Poesías, por Sañudo Austrán.—El conocido y notable poeta don P. Sañudo Austrán, acaba de publicarse la tercera edición de su libro *Poesías*, el cual ha aumentado notablemente con nuevas producciones.

En esta nueva edición inserta una muy expresiva carta-prólogo del ilustre dramaturgo don Manuel Linares Rivas.

El señor Sañudo Austrán es sobradamente conocido en el mundo de las letras para que intentemos presentarle nosotros.

Su obra *Poesías*, al merecer los honores de una tercera edición, proclama por sí la inmejorable acogida que el público le ha dispensado.

Al felicitar por ello al señor Sañudo, deseámosle para esta edición, igual éxito que para las anteriores.

La radiotelefonía entre Palma y Valencia

Leemos en *Correo de Mallorca*: Se anunció una subasta para contratar el establecimiento y funcionamiento de dos estaciones de radiotelefonía y radiotelegrafía, una en Palma y la otra en Valencia para que pudieran comunicarse entre sí y con las otras que se establecieron.

A la subasta concurrió la «Casa Marconi», a la que fué adjudicada.

Dicha casa depositó la debida fianza. En el plazo que se fijó, la «Casa Marconi» realizó las instalaciones debidas, y de ahí que ya se considerara perdida la fianza que tenía constituida. La casa concesionaria, empero, solicitó una prórroga que le ha sido concedida, para llevar a cabo ambas instalaciones.

Ahora la «Casa Marconi» se dispone a instalar, provisionalmente, dichas estaciones. La de Palma se establecerá en los terrenos del antiguo «Parque de la Montaña», en «Saigo dolsa».

Una vez llevadas a cabo las instalaciones, se efectuarán las pruebas, a las que se dará carácter oficial. Tanto es así, que ya han sido designados para asistir a ellas, dos funcionarios de Telégrafos: uno en la estación de Palma y el otro en la de Valencia.

El funcionario designado para asistir a las pruebas en Palma—el nombramiento se ha comunicado ya, por la Dirección general, al Centro de Baleares—es el jefe de línea de la estación de Telégrafos de Castellón, señor Oñate.

Si las pruebas dan el resultado apetecido, entonces la «Casa Marconi» procederá a la instalación de las estaciones de radiotelegrafía y radiotelefonía que han de quedar permanentemente.

Parece que la actividad que despliega ahora la «Casa Marconi» está relacionada con las gestiones que venía practicando otra casa, la «Iberica», para que se anunciara una nueva subasta, de dichos servicios por tener vivos deseos de concurrir a ella.

Plaza a proveer

Vacante la plaza de Subdirector médico de este puerto por pase a otro destino del médico don Julio Orenzáns que la desempeña, se convoca a concurso entre los médicos activos y excedentes del Cuerpo de Sanidad exterior para la provisión de dicho cargo con arreglo a lo preceptuado por el art. 14 del vigente Reglamento de Sanidad exterior.

Los aspirantes deben presentar sus solicitudes al Ministerio de la Gobernación dentro del plazo de 10 días a contar desde el de la publicación de este anuncio en la «Gaceta» de Madrid.

Escuelas Normal de Maestras de Baleares

En los días 1, 2, 3 y 4 de junio del corriente año, tendrán lugar en esta Escuela los exámenes de ingresos, empezando a las 9 de la mañana.

Formarán tribunal para dichos exámenes las señoras Profesoras D.ª Rosa Roig Soler, D.ª Desamparados Ibañez y D.ª Elvira Tovar Nuñez.

Exámenes de asignaturas para las de enseñanza no oficial:

Lunes día 6 junio, a las 9 de la mañana tendrán lugar las de Matemáticas formando tribunal D.ª M.ª de las Mercedes Usua, D.ª A. Concepción Majano y D.ª Desamparados Ibañez.

Martes día 7, a las, exámenes de Dibujo formando tribunal D.ª Desamparados Ibañez, D.ª Elvira Tovar y D.ª Pedro Barceló; a las 11 tendrán lugar los de Caligrafía examinando los profesores, D.ª M.ª de las Mercedes Usua, D.ª Rosa Roig Roler y D.ª Damián García del Pozo.

Miércoles día 8, a las 9, exámenes de Religión formando tribunal D.ª M.ª de las Mercedes Usua, D.ª Carmen Cascante y D.ª Pedro Ferrer; a las 10, Música formando tribunal D.ª A. Concepción Majano, D.ª Carmen Cascante y D.ª Marina Fernández.

Jueves día 9, a las, Pedagogía formando tribunal D.ª M.ª de las Mercedes Usua, D.ª Concepción Majano, D.ª Carmen Cascante y D.ª Dolores Herrero.

Viernes día 10, a las 9, Historia formando tribunal D.ª Rosa Roig, D.ª Carmen Cascante y D.ª Dolores Herrero; a las 12 Geografía con el mismo tribunal.

Sábado día 11, a las 10, Labores, formando tribunal, D.ª M.ª de las Mercedes Usua, D.ª Rosa Roig y D.ª Elvira Tovar.

Notas del Carnet

PERSONALES
Ha ingresado en la Academia de Infantería después de brillantes exámenes el distinguido joven don Jaime M.ª.orell y Monar.

Reciban el nuevo alumno y familia nuestra enhorabuena.

Desde hace varios días se halla delicadamente enfermo, en Barcelona, el rico propietario don Juan March.

De veras deseamos su pronto restablecimiento.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Sóller, fué nombrado por unanimidad secretario de dicho Ayuntamiento, nuestro amigo y compañero el director de nuestro colega el semanario de Sóller «Sóller».

Deseámosle muchos aciertos en el desempeño de este cargo.

DE VIAJE

Ayer tarde salieron para Valencia el comerciante don Juan Casas y el oficial de Correos don Arnaldo Alberdi.

Esta mañana han llegado de Alicante a bordo del vapor «Balea», don Antonio Castañer, los comerciantes don Agustín Colomar y don Miguel Cervera, los industriales don Antonio Ferrer, don Miguel Flexas y don Juan Salgado.

Ha salido para Barcelona, nuestro estimado amigo el abogado don Antonio Font.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—Festividad de Corpus Christi.—San Felipe Neri, fundador

FESTIVIDAD DE CORPUS.—Se celebrará en la Catedral Basílica. Exposición a las nueve y media, seguidamente Prima y Tercia;

luego misa Pontifical con sermón por el Reverendo P. Miguel Alcover, S. J.; después Sexta y Nona. Por la tarde a las tres y media solemnemente de coro, a las seis la solemne Procesión general que recorrerá a las calles anunciadas y al regreso se cantará solemne Te-Deum por el coro y el pueblo, Bendición y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Nicolás, a las once y tres cuartos durante la misa empezará solemne Novena del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Felipe Neri, festividad del Santo fundador, se celebran misas rezadas desde las cuatro y media hasta las diez; a las seis y media conclusión de la Novena con exposición de S. D. M. que quedará de manifiesto hasta la misa de doce; a las diez Tercia y Misa mayor cantándose la partitura Pontificalis y predicando el panegírico del Santo el Reverendo señor don Nicolás Saggese, Catedrático del Seminario. Por la tarde a las cuatro Vísperas solemnes con exposición, y al anochecer ejercicio de San Felipe Neri y principio de la Novena del Sagrado Corazón de Jesús.

Nota.—Desde las doce de la mañana del día 25, hasta las doce de la noche del 26 pueden ganar Indulgencia plenaria, visitando dicha iglesia.

En Monesión, a las ocho y cuarto tendrá la Congregación Comunión general de reglamento, en la Capilla de 1.ª Congregación. Celebrará la misa de Comunión, en la que pueden todos los señores Congregantes lucrar la Indulgencia plenaria, el M. I. señor don Juan Queglas, Canónigo de nuestra Catedral Basílica.

En el Centro Eucarístico, fiesta solemne del Corpus. A las diez exposición del santísimo y Misa solemne con sermón por el Reverendo P. Alcover, S. S.—Las señoras asociadas velarán el Santísimo, la reserva será a las cinco de la tarde.

En las Capuchinas, a las siete y media de la tarde empezará solemne Novena al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo y sermón, los cuatro primeros días por el Rdo. señor don Nicolás Saggese, Catedrático del Seminario; y los demás días por el Rdo. P. Antonio Tomás de los Sagrados Corazones.

VISITA.—A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Alicante el vapor «Balea» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Cartagena el pallebot «Memoria» con efectos.

SALIDAS.—Para Ciudadela ayer tarde, el vapor del mismo nombre, con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia ayer tarde a las seis el pallebot «San Miguel» con cargamento de tabillitas.

Para Sóller, la balandra «Puebla» con las res.

Para Ibiza, el laud «Mercedes» con efectos.

De Teatros

Principal

Mañana jueves 25, se estrena en este teatro la colosal film del repertorio Dulcinea, *Thais*.

Dicha película es interpretada por la famosa cantatriz francesa, de la Gran Opera de París, Mari Gardén.

Dicha cinta será amenizada por los señores Segura, Aguiló, Martí y Real, los cuales ejecutarán la partitura de la misma ópera del inolvidable maestro Massenot.

Thais está presentada con todo lujo y propiedad, y se la considera como una de las mejores cintas del mercado francés, habiéndose pagado una fabulosa cantidad para su explotación en España.

Se proyectará en el Principal los días 25, 26, 27, 28 y 29 del corriente mes, no dudando que dicho teatro se verá estos días en extremo concurrido.

Lirico

Muy animada se vió la matiné de moda celebrada ayer en este teatro. Se puso en escena el juguete cómico de Antonio Paso, *Tío de mi vida* y la distinguida concurrencia celebró los chistes de la obra, aplaudiendo a los intérpretes al final de cada acto.

Para esta noche son numerosos los encargos hechos en taquilla para asistir al beneficio del primer actor y director don Emilio Thuillier, así es que dadas las simpatías con que cuenta en Palma el señor Thuillier y lo escogido del programa se verá en extremo animado esta noche el coliseo de la calle de Conquistador.

Para mañana por la noche se anuncia el restreño de la comedia en cuatro actos de G. Berz y L. Verneuil, traducida por Enrique Thuillier *Mister Beverley*.

El viernes, por la tarde, a las seis, tendrá lugar el último matiné de moda de la temporada y por la noche, a las nueve y media, última representación del juguete cómico, *Tío de mi vida*.

De la Región

ALARO

Una de las fiestas más simpáticas que anualmente se celebran en este pueblo es la que la numerosa «Asociación de Hijas de María», dedica a la que Dios tanto distingue en su amor sobre todas las criaturas, angelical y humana, la Inmaculada Virgen María.

Cuando uno asiste devoto y contritamente a estos piadosos actos créese que no son susceptibles de perfección por haber alcanzado el más alto grado de sublimidad y queda maravillado al asistir nuevamente, motivado por el entusiasmo siempre creciente de las asociadas, del celo nunca mitigado de su Director espiritual que sabe mantener siempre encendidas en ellas la antorcha de la fe y de la facilidad con que sabe penetrar en lo más recóndito del corazón de sus feligreses, nuestro incansable cura párroco, traduciendo en obras las más pequeñas insinuaciones del fervor religioso que embarca a la Junta directiva, genuina representación del rebaño de María.

No satisfecha la Asociación con la adquisición, pocos años ha, de una imagen de la Virgen, verdadera joya que llevan en andas en la procesión, este año han enladrillado su capilla con artístico pavimento y han restaurado la estatua que en ella se venera, cuyos vivos colores deslumbraban por los reflejos de potente luz eléctrica debidamente colocado.

Todos los actos estuvieron animadísimo: *Comunión general* a la que asistió crecidísimo número de asociadas; *Oficio mayor*, siendo el celebrante el Rdo. don Jaime Pascual; numerosa representación del Ayuntamiento, llamando mucho la atención el coro de distinguidas Srtas. que interpretó fielmente la misa y el panegírico por el Rdo. P. Riera filipense, de la residencia de Porreres. *Procesión* a la que asistieron todas las asociadas con sendos ramos de flores y una banda de música; y por la noche, función final, verdadero marco de la festividad. El templo era insuficiente, pues una gran muchedumbre acudió a rendir culto a Ntra. Sra. y admirar aquella profusión de plantas, flores, emblemas y luces eléctricas que adornaban el altar mayor y la capilla de la Virgen convirtiéndola en una antecámara del gran trono que Cristo Jesús preparó para Su Santísima Madre que es eminente en santidad y perfección.

Que el Topoderoso, por mediación de tan excelente Patrona, bendiga los desvelos de sus fieles.—C.
23 mayo 1921.

GAOETILLAS

—**Productos de exportación.** El *Boletín Oficial* publica un anuncio del *Diario Oficial* de la República francesa, correspondiente a aquel Ministerio de Hacienda, anunciando que por derogación de las prohibiciones de exportación actualmente en vigor, podrán en adelante y hasta nueva orden, ser exportados sin previa autorización, los trapos viejos con excepción de las clases de algodón blancas, de las cuerdas y brahamantes y lonas blancas.

—**Denuncia.** Los guardias de seguridad don Francisco Mota y don Jaime Adrover, denunciaron a Antonio Soler Magraner por cometer actos inmorales en los jardines de la Estación del Ferrocarril.

—**hallazgo.** En los alrededores ha sido hallado un imperdible para señora, que se entregará a quien acredite ser su dueño.

Informarán en esta Redacción.

—**Presentación.** En la Comandancia de Marina de esta capital, se interesa la presentación en la brevedad posible, del segundo maquinista naval don Juan Ferrutxe Ferrutxe o persona de su familia, con objeto de recoger un documento expedido a favor del mencionado Ferrutxe.

—**Una excursión agradable.** Organizada por los señores Darder Hermanos, incansables luchadores para el engrandecimiento del sport, efectuaron una excursión a Valldemosa, un número nutrido de motociclistas con el doble objeto de dedicar un amistoso y efusivo aunque modesto homenaje a los vencedores de la carrera de regularidad celebrada en la ciudad de Sóller, con motivo de las fiestas de la Victoria.

La excursión, como todas las celebradas, resultó admirable, regresando todos ellos en extremo satisfechos.

—**PAQUETES POSTALES.** Los embala y cuida de su despacho. *La Balear, Galería, 11.*

—**PIKMENTINE.** Tinte para el cabello. Belleza, naturalidad, duración. Venta: Droguerías y perfumerías. Depósito en España: Far nacia Morant, Valencia.

Completa asimilación. Resultado rapidísimo en la INAPETENCIA, DESNUTRICIÓN Y CRECIMIENTO.

HIPOFOSFITOS SALUD

TEATRO LIRICO.

Esta noche Beneficio de

EMILIO THUILLIER

con la comedia de Benavente

LOS INTERESES CREADOS

Mas Telegramas

En las Cámaras

Senado

Madrid 24 (8 n.)

En la sesión del Senado de esta tarde el señor Rodríguez pregunta si se rectifican algunas partidas del nuevo arancel.

Pide que se realicen para evitar grandes perjuicios.

El señor marqués de Lema dice que el Gobierno no desatiende cuanto afecta a nuestra producción y que continuamos las conversaciones comerciales con todos los países, las cuales cree darán buenos resultados.

El señor marqués de Cortina cree que debe examinarse nuevamente el arancel para rectificar errores que hubiese habido.

Hace diversas aclaraciones, insistiendo nuevamente en decir que hay errores.

Le contesta brevemente el señor marqués de Lema, justificando que la elevación de los derechos de importación de raiis obedece al criterio del Gobierno de proteger la industria siderúrgica.

Se entra en la orden del día.

Se aprueba un crédito de 125.000 pesetas con destino a Instrucción Pública.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 24 (9:15 n.)

Esta tarde el Congreso ha celebrado sesión, presidida por el señor Lasaga.

Pide que se concedan socorros para la provincia de Cádiz con que reparar los perjuicios ocasionados por los temporales.

El señor Crespo Sorá pide que el Estado intervenga en los yacimientos petrolíferos de la provincia de Burgos y que se saque a subasta nuevamente el servicio de aviación postal entre España y las Baleares y que se establezca una empresa solamente para dicho servicio.

Solicita que se aumente la aviación en el Ejército.

El señor Lacierva dice que se estudia la subasta del servicio aéreo con Baleares.

Se entra en la orden del día.

El señor Conde de Romanones alude al proyecto de tabacos y dice que con cinco meses en el poder, el Gobierno solo ha aprobado leyes insignificantes.

En cuanto al proyecto de prórroga del contrato de arriendo de tabacos las oposiciones tienen que examinarse.

No hemos precisado en la obstrucción, pero como precisa discutirlo detenidamente. Nosotros no nos oponemos a la prórroga de la sesión.

Nadie podría aplicar la guillotina parlamentaria para aprobar este proyecto del Gobierno presidido por el señor Allendesalazar o por un Allendesalazar y el proyecto del Ministro de Fomento no podrán discutirse durante el día.

El señor Lacierva dice que pueden discutirse y aprobarse con patriotismo.

El señor Conde de Romanones:

—Bueno, nosotros discutiremos sin pedir votaciones nominales como hacía Su Señoría. (Rumores).

El señor Sánchez Guerra ruega al señor Conde de Romanones que se dirija a la Cámara.

El señor Lacierva exclama:

—Me sorprende que después de un buen almuerzo no sean sus señorías transigentes.

El señor conde de Romanones:

—Acaba Su Señoría de decir una astracada!

El señor Indalecio Prieto:

—¿Se dice una gansada! (Risas).

Sigue el señor conde de Romanones insistiendo en sus afirmaciones.

El señor Lacierva vuelve a decir:

—Cuidado no se le indigeste la comida!

El señor conde de Romanones dice:

—No hable Su Señoría de almuerzos, porque todos almorzamos!

Interviene el señor Villanueva. Dice que el proyecto de tabacos nos parece malo y con él no se obtiene lo que debería obtenerse, por tratarse de la renta sana de España.

Lo que precisa es reforzar los ingresos.

Pregunta la opinión al señor Argüelles respecto al proyecto de Fomento y de donde saldrá el dinero para todas esas misas.

El señor Lacierva dice:

—De los flejes y de la fidelidad patriótica de las Cortes.

El señor Villanueva censura que no se preocupe el Gobierno de salir al paso al enorme déficit de Hacienda.

El señor Argüelles afirma que el proyecto de tabacos ofrece ventajas y deja abierta una puerta a la Administración directa. Todos hablan de un déficit y no dais la solución.

El señor conde de Romanones dice: lo que deseo saber es si el Gobierno apresura la discusión de este proyecto.

Se produce asombro en la Cámara al ver entrar dos ugieres con ocho enormes tomos que depositan al pie del escaño del señor Cambó.

El señor conde de Romanones dice que para que las minorías accedan a la prórroga de la sesión, precisa saber si el Gobierno aplicará la guillotina a este proyecto.

Rectifica el señor Villanueva pidiendo contestación concreta al señor Argüelles.

Este declara que no cree para la aprobación del proyecto que tenga el Gobierno que acudir a la guillotina parlamentaria.

El señor Allendesalazar suscribe las palabras del señor Argüelles, diciendo que solo se acude a esos extremos cuando no hay facilidades para la discusión normal.

Se acuerda la prórroga de la sesión.

El señor Indalecio Prieto pregunta si el Gobierno se sienta con fuerzas suficientes para sacar los proyectos del señor Lacierva sin resolver antes el problema de la Hacienda.

El Presidente de la Cámara da por terminado el debate de la totalidad.

Sin apenas debate son desechados unos votos particulares de los señores Serra y Torres Velena.

Después de rechazarse varias enmiendas pidiendo la rebaja del tiempo de la prórroga del contrato, se suspende el debate y se levanta la sesión.

La política

¿Sr. Argüelles disgustado?

Madrid 24 (11 n.)

Los periódicos acogen el rumor de que con motivo de ciertas variaciones que tuvo que hacer el Consejo de ayer en el nuevo arancel, el Sr. Argüelles está disgustadísimo, hasta el extremo que había dimitido.

Preguntados algunos ministeriales decían que eso es inexacto.

—Ya ven ustedes—añadían—el Ministro está en el banco azul defendiendo el proyecto de tabacos.

Almuerzo de los Jefes liberales

Madrid 24 (9:15 t.)

Comentarios.—Acuerdos que se tomaron.

Antes de la sesión del Congreso se comentaba mucho el almuerzo con que el Sr. conde de Romanones ha obsequiado a los Sres. Alba, Melquiades Alvarez y Marqués de Alhucemas.

En dicho almuerzo se ha tratado sobre la política liberal.

Se acordó que después de la discusión de la orden del día, intervengan todos los Jefes de las minorías.

También se habló mucho de ciertas palabras pronunciadas ayer en Córdoba por el Rey a la cual se daban versiones diferentes. Incluso se decía que un diputado pensaba llevar el asunto al salón de sesiones.

Según los comentarios.—Se anuncian acontecimientos.

Madrid 24 (11 n.)

El almuerzo de los liberales ha sido comentadísimo durante toda la tarde.

Al llegar el Sr. Alba al Congreso se le preguntó acerca de lo tratado en el Congreso y sonriendo, dijo:

—La cocina ha sido buena y hubo poca repostería.

El Sr. Duque de Baena saludó al señor diciéndole:

—¿Que hay de política? He estado ausente tres semanas.

El Sr. Alba le dijo:

—Aun llega a tiempo de asistir a los acontecimientos.

El Sr. Marqués de Alhucemas solamente dijo.

—Hemos tratado, como era natural, de las cuestiones políticas pendientes.

Fallecimiento del general Primo de Rivera

El Rey en el domicilio de Primo de Rivera.

Madrid 24 (2 t.)

El Rey estuvo en el domicilio del difunto Capital General señor Primo de Rivera y oyó una misa en la capilla ardiente.

Entierro de Primo de Rivera

A las 11 de la mañana se ha celebrado el entierro del Capitán General señor Primo de Rivera.

Las tropas cubrían la carrera.

La presidencia oficial la formaban el Gobierno de uniforme y los Presidentes de las Cámaras.

La segunda presidencia estaba formada por el sobrino del finado general D. Miguel Primo de Rivera, los Ayudantes del Rey, el Cardenal Almaraz, los Obispos de Madrid-Alcalá y Sión y una representación del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Asistió un numeroso acompañamiento, figurando en él muchas personalidades políticas y militares.

El cadáver ha sido enterado en el cementerio de San Isidro.

El finado dejó dispuesto que se entregaran mil pesetas a la compañía del regimiento de Stilla, del que era Coronel honorario.

Dicha compañía debió asistir al entierro, pero, no ha llegado a tiempo.

También dejó 500 ptas. al piquete de alabarderos que le escoltara en el entierro y 25 a cada servidor del armón que condujera el cadáver.

Lo de Portugal

Destituciones

Madrid 23 (2 t.)

Se han destituido los sargentos del segundo batallón de la guardia republicana por conato de insubordinación.

Tropas sublevadas

A pesar de la tranquilidad, las fuerzas siguen patrullando las calles.

En la madrugada de ayer continuaban las fuerzas sublevadas en la Rotonda, esperando la solución de la crisis.

El presidente de la república continúa las gestiones para solucionar la crisis.

ECOS VARIOS

Madrid 24 (11 m.)

Regreso del Rey

A las nueve de la mañana regresó a Madrid el Rey, acompañado del señor Cierva y de su séquito.

Esperábase en la estación todo el Gobierno y demás autoridades de Madrid y muchas personalidades.

De la estación el rey marchó directamente al domicilio del General señor Primo de Rivera para visitar el cadáver y dar el pésame a la familia.

Características de la revolución

La característica de la revolución ha sido que iba contra todos los partidos políticos, que llevaban al país a un desastre.

El movimiento militar se preparó hace días.

Los oficiales de la guardia republicana habían celebrado varias reuniones y habían requerido la solidaridad de sus compañeros de provincias.

La Junta revolucionaria publicó un manifiesto diciendo que el movimiento era exclusivamente republicano sin intervención de los monárquicos ni sidonistos.

El movimiento era de solidaridad militar y de ardiente fe republicana.

Allende conferencia con el Rey

Madrid 24 (2 t.)

En la estación el señor Allendesalazar conferenció con S. M. el Rey informándole de lo ocurrido estos días.

También conferenció el señor Allendesalazar con el Sr. Cierva.

Huelga general

San Sebastián.—La Asociación de obreros del ramo de agua en la Asamblea celebrada ayer ha acordado declarar la huelga general.

Hoy el Gobernador ha ordenado el traslado a Zaragoza de cinco sindicalistas detenidos por creerles relacionados con los organizadores de los atentados sociales en aquella capital.

También han sido enviados a la frontera un súbdito noruego y una mujer rusa a quienes se les detuvo por venir consignados a ellos un paquete de proclamas socialistas.

Los viticultores

Madrid 24 (6:15 t.)

En el Congreso se reunieron los representantes de las regiones vitícolas.

Se encargó al señor Villanueva que interpele al Gobierno sobre la exportación de vinos, y que el señor Gasset defendiera la proposición incidental en la cual se provocará la votación.

Temporales en Madrid

Los temporales que ayer se desencadenaron en esta capital causaron daños en distintos lugares de la población.

Durante toda la noche los bomberos estuvieron trabajando en el desagüe de muchas plantas bajas que habían quedado inundadas.

Fuieron que emplearse las bombas a motor.

La familia de Dato a París

En el expreso saldrán para París al objeto de pasar una temporada en aquella ciudad, la viuda e hijos del señor Dato, acompañados del hijo político de éste, señor Espinosa Monteros.

Los concejales que dimiten

Zaragoza.—El Gobernador ha declarado que no aceptará la dimisión de los concejales, diciendo que no hay posibilidad legal de que cesen en su cargo ni a que se proceda a convocar a elecciones.

Respecto a la designación de los concejales por entidades y organismos, nada notificará, pues se propondrían a personas de la misma moralidad que los actuales, por ello cree que debe seguir el mismo Ayuntamiento en el que tiene confianza el Gobierno y el vecindario.

El asunto es comentadísimo.

El Gobernador ha comunicado al Gobierno el acuerdo del Ayuntamiento esperando instrucciones.

La familia de Dato a París

Madrid 24 (2 t.)

Por orden expresa de S. M. el Rey, el Marqués de Torrecilla estuvo anoche en la estación para despedir en nombre del Monarca a la familia del señor Dato, que marchó a París.

Sarah Bernhart en Palacio

La insigne actriz francesa Sarah Bernhart estuvo en Palacio, celebrando una entrevista con el Rey, que duró largo rato.

El Monarca le impuso la Gran Cruz de Alfonso XII.

Después cumplimentó a las Reinas.

Conflicto solucionado

Madrid 25 (11 m.)

Bilbao.—La Alcaldía de Sestao ha enviado un oficio al Gobernador, notificándole que en la Asamblea General de obreros metalúrgicos se dió cuenta de las favorables gestiones para la solución del conflicto de los astilleros de Nervión y Constructora Naval.

Se le añade que esta semana se reanudará el trabajo.

Incidente en Pamplona

Madrid 25 (11 m.)

Pamplona.—Han vuelto a reproducirse los incidentes que días pasados surgieron con motivo de estar roturándose algunos terrenos comunales y particulares, de los llamados corraliceros.

Se ha creado un estado de relación algo difícil entre algunos pueblos.

La guardia civil se ha reconcentrado.

El gobernador ha decretado la clausura de los centros obreros de los pueblos Farcas y Carcas, fundándose en que desobedecieron sus órdenes.

Temporal en Murcia

Madrid 25 (11 m.)

Murcia.—A consecuencia del temporal derrumbóse una casa, en la que habitaba un matrimonio, el cual, milagrosamente, quedó ileso entre los escombros.

Una conferencia

Bilbao.—El señor Ossorio Gallardo dió anoche una conferencia sobre materia social, en la sociedad «El Sitio».

Insistió en la esterilidad parlamentaria, mostrándose opuesto al proyecto de representación proporcional.

Expuso sus conocidas teorías con el concepto jurídico de la propiedad.

La extinción de la langosta

Zaragoza.—El general Ampudia ha autorizado a los soldados para que sigan cooperando en la extinción de la langosta pagándoles los jornales.

FABRA

DE BARCELONA

El Gobernador ha mejorado

Barcelona 25 (4 m.)

El Gobernador civil sigue mejorando de las contusiones que recibió el domingo al saltar en el interior de un bote, y hoy saldrá a la calle.

El señor Martínez Anido recibió numerosas cartas y telegramas interesándose por su estado.

Reina normalidad

El secretario del Gobierno civil al recibir a los periodistas les manifestó que reinaba absoluta normalidad en la región, careciendo de noticias para comunicar.

Menudean los robos en las plataformas de los tranvías; entre algunos de los que cuenta la prensa, se citan por la importancia de las cantidades robadas, los sufridos por un súbdito francés que en un tranvía de las ramblas le quitaron la cartera que contenía una carta de orden de pago de 40.000 francos contra el Banco Marroquí y varios billetes, y del que fué víctima Angel Sanmartín, a quien le sustrajeron en un tranvía de la línea de Badalona la cartera que contenía 18 billetes de mil pesetas del Banco de España.

Acto de afirmación monárquica

Comunican de Gerona que se celebró un acto de afirmación monárquica en homenaje a los diputados señores Fournier, Olerdola y Pons Tuquets.

Todos los oradores combatieron la política regionalista y difundieron la actual normalidad.

Después del mitin se celebró un banquete de 200 cubiertos.

¿Quedar normalizada la crisis del trabajo?

Se confía en que a últimos del presente mes quedará normalizada la intensa crisis del trabajo en la región de Berga.

Sarah Bernhart en Barcelona

Hoy llegará de Madrid la insigne actriz Sarah Bernhart la que dará en el Teatro Tivoli algunas representaciones de la comedia francesa, «Vernenie».

El Ayuntamiento ha designado a una Comisión de la que forman parte algunos artistas, para dedicar a la eximia actriz algunos agasajos, concediendo para ello un crédito de 2.000 pesetas.

Desbordamiento del Ebro

Comunican de Tortosa que anteayer se desbordó el río Ebro, inundando la parte baja de la ciudad y la huerta.

Ayer comenzó el descenso.

La altura máxima fué de siete metros sobre el nivel ordinario.

Los perjuicios causados por la inundación son de importancia.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Nuevo capitán

Barcelona 25 (4 m.)

La Comandancia de Marina ha autorizado el cambio de capitán del vapor Rey Jaime II a favor de don Jaime Pi y Ferrer de esta inscripción.

Inspector General a Palma

Continuando el viaje de inspección de los trabajos que se efectúan en los puertos de Levante, sale esta noche para esa el Inspector General del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos don Manuel Díez Bezoadoniz.—Oliver.

Ultimas noticias

El proyecto del tabaco

Madrid 25 (2 t.)

Una personalidad significada afirmaba anoche que el Gobierno tiene el propósito de señalar la fecha en que debe estar aprobado el proyecto de la prórroga del contrato del arriendo de la Tabacalera.

Para conseguirlo comenzará a utilizar todos los recursos parlamentarios.

Los liberales, por su parte, parece en vista de ello, que están dispuestos a discutir ampliamente el proyecto.

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica un R. D. fijando las fuerzas navales para las atenciones y servicios del año corriente en 13.405 marineros y 4.264 soldados con sus correspondientes clases.

Otro haciendo extensivo y obligatorio al personal de Prácticos del puerto de España, en ejercicio, el seguro sobre accidentes del mar.

También inserta una circular aprobando el reglamento que se publica y los programas para el primero y segundo ejercicio para las oposiciones de ingreso en el cuerpo jurídico militar.

Otra fijando el precio del papel para periódicos, diarios, semanales y revistas durante Abril, Mayo y Junio actual.

El nuevo Gobierno portugués

Algunos incidentes

Madrid 25 (2 t.)

Las últimas noticias de Portugal dicen que se ha logrado formar Gobierno, de la siguiente manera:

Presidente y Hacienda, Sr. Barros Queiroz.

Interior, D. Abel Hipólito.

Comercio, D. Antonio Granjo.

Trabajo, D. Abdon Inglés.

Instrucción, D. Ginesta Machado.

Agricultura, Sr. Souza la Cámara.

Colonias, Sr. Ferreira da Rocha.

Guerra, General Alberto Silveira.

Marina, Paez Gomez.

Justicia, José Metto Cid.

Estado, Metto Barrero.

Grandes Almacenes EL AGUILA

Palma de Mallorca Colón, 39,
SUCURSALES

MADRID, BARCELONA, ALICANTE, ALMERIA, BILBAO, CADIZ,
CARTAGENA, GIJON, GRANADA, MALAGA, SANTANDER, SEVILLA,
VALENCIA, VALLADOLID Y ZARAGOZA



Trajes de lanilla, melton, vicuña o jerga, de ptas. 38 a 130.



Trajes de sarga inglesa, estambre, etc., en negro, azul y color, de ptas. 150 a 188.



Vestidos de punto de seda, en negro, azul y color, de ptas. 180 a 230.



Trajes de dril crudo, kaki o listado, de ptas. 22/50 a 60. El mismo modelo en estambre «Fresco» de ptas. 50 a 140.



Vestidos de gabardina sarga inglesa, etc., en negro, azul y color, adornos bordados, de ptas. 110 a 130.



Gabanes de patón, cheviot o cover, de ptas. 80 a 160.



Trajes modelo «Sports», de lanilla, estambre, melton, etc., para niños de 4 a 9 años, de ptas. 30 a 48.

Trajes de dril liso o listado, de ptas. 9 a 18.



Coats de plumas avestruz, gran variedad en colores y tamaños, de ptas. 15 a 125.

Gran surtido en capelinas de marabú, de ptas. 30 a 70.



Blusas de crepón de seda, voile y etamina estampado, de ptas. 4 a 25.



Trajes modelo Sport de lanilla, estambre, melton, etc., para niños de 7 a 12 años, de ptas. 28 a 50. Trajes delantal de dril crudo o kaki, para niños de 3 a 7 años, de ptas. 9 a 15.



Gabanes impermeabilizados con cinturón «American trench coat», de ptas. 200 a 350.



Paletots de tricot, de seda, en negro, azul y color, de ptas. 55 a 198.

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña
Gorras, Sombreros, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fajas, Ligas, Tirantes, Pañuelos, etc.

Precio fijo.

PIDASE EL CATALOGO GENERAL

Ventas al contado



Compañía Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para Sabirgo de Cuba Habana y Matanzas, salida de Barcelona el día 3 de Julio el vapor

BARCELONA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Sarpullidos de la Cara
Antiguos de 5 años
Curados en 3 semanas



Por las indicaciones precisas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artritis, Herpetismo, etc., y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el

Depurativo Richelet

remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impetigo, Prurigo, Soriasis, Sycosis, Urticaria, Ligas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene las indicaciones necesarias referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, r. de Bellort, Foyoné Francia.

JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Atendidas 21 horas. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor. SAN MIGUEL, NUM 30—PALMA

Fabricación de toda clase de artículos

DR

Goma y Amianto

Instalación moderna.—La más importante para provisiones marítimas y arsenales.—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS.—MANGUERAS.—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucareras, etc.—Sección especial para recubrimiento de cilindros.—Tacones patentados antidistorsionares marca FORD.

PRIMERA Y UNICA FABRICA EN BALEARES

MEDINA Y Compañía S. L.

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina)

Teléfono 10, Palma

Casa Sucursal en Barcelona: Roger de Flor, 164

Teléfono 384 S. P.

Arenal

Se venden solares 100 metros estacionados en ferrocarril, fachada a la retera de Lluchmayor. Informes: HERRERIA Arenal.

Calados

en blanco y celer a 30 céntimos metro, para Blusas, Vestidos y Ropa blanca.

Se pisan faldas y toda clase de prendas.

Se herdan vestidos.

Descuentos especiales a medistes Calle Palscio, 40 (Porticos) junto al Circulo Mallorquin.

CALDERA DE VAPOR

600 caballos, casi nueva vendida a buen precio. Informes, Centro de Anuncios.

NODRIZA

De 22 años, con leche de pocos días, desea criatura para criar en casa de los padres. Informes, calle del Vidrio, 22—1.

Muchacho para recados

Se necesita. También se desea un niñero. Informar, Plaza Eusebio Estrada, 7.

Muchacha

Con buenos informes, que sepa algo de guisar, falta para acompañar durante el verano a familia malorquina, a un pueblo cerca de Barcelona. Hay cocinera. Viaje pagado. Informes, en Palma, Rambla 80, segundo 2.

¡NOIMASCALVOS!

Cuando esté cansado de ensayar todos los productos que promueven el crecimiento de la calvicie, recurre al

SECRETO INDIO

que garantiza que antes de diez días se os caerá un solo cabello de vuestra cabeza, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una cabellera abundante, fuerte, SEDOSA y BRILLANTE

1000 PESETAS

o más el que prueba que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo.

Precio: frasco grande, 6 pesetas; frasco pequeño, 4 pesetas.

Envío con instrucciones, 5 pesetas. Depósito: LA CRIEVAL, Bartolomé Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.

Representante

Se desea bien relacionado, con los señores Médicos para producto de buena venta. C. López, Aribau, número 157, Barcelona.



AGUAS DE COLONIA CALBER

ORIENTE FLORIDO - LAS MENINAS MARAVILLAS DE ESPAÑA

Las más tónicas y refrescantes con perfume de alta distinción.

CREMA DE ALMENDRAS CALBER

JABON CALBER

Preparaciones maravillosas para el cutis

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

FLORES DE ORO

Pelo Rubio igual al Oro

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Manzanilla. Oxigenada obtendrá una cabellera sedosa y fuerte. No perjudica y es inofensiva.

Deposito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.

La revista norteamericana que se publica mensualmente en castellano

El Automóvil Americano

debe agente activo para recoger suscripciones en esta. Podrá las condiciones al apartado 228, Barcelona.

Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).